
两大药企“联姻”未果

A股两大医药生物企业“联姻”最终失败

了。8月5日晚间，圣湘生物、格力地产、科华生

物三家公司集体发布公告称，圣湘生物拟终

止收购科华生物18.63%股权。

对于终止本次收购的原因，圣湘生物表

示，本次购买资产事项启动以来，公司及相关

各方对本次交易事项进行了多次磋商及协

调，以积极推动本次资产购买的相关工作。但

是项目推进过程中，因至今未完成股权转让

过户事宜，无法达到交易各方的预期。经圣湘

生物与珠海保联充分审慎研究，双方协商一

致，决定于本阶段终止股份转让事宜。

据了解，圣湘生物与珠海保联于5月12日

签署了《股份转让协议》，圣湘生物拟以19.5亿

元的价格（折合20.34元/股）受让珠海保联持有

的科华生物9586.3万股普通股，占科华生物总

股本的18.63%。

珠海保联为科华生物第一大股东，也就

是说，如果上述转让事项完成的话，圣湘生物

将成为科华生物第一大股东。值得一提的是，

珠海保联的来头也不小，珠海保联为上市公

司格力地产的全资子公司，该股权转让事项

涉及三家上市公司，因此备受投资者关注。

圣湘生物表示，终止购买事项不会对公

司经营及现有业务的发展产生重大不利影

响，交易双方通过协议已明确约定已支付

款项退回的时间及逾期退回责任，总体上风

险可控。

圣湘生物还表示，未来仍持续看好与标

的资产科华生物的合作，将会依托与科华生

物已签署的战略合作协议，加强业务协作，共

同推进体外诊断“中国方案”。

同时，格力地产也表示，将支持科华生物

与圣湘生物的业务合作，以推动中国体外诊

断产业向更高层次、更高水平发展。

针对公司相关事项，北京商报记者致电

圣湘生物董秘办公室进行采访，但对方电话

并未有人接听。

标的涉105亿仲裁案

北京商报记者发现，本次圣湘生物拟“联

姻”的标的科华生物目前正有重大仲裁在进

行中，涉案金额高达105亿元，截至8月5日收

盘，科华生物的市值为75.51亿元。

据了解，科华生物于7月14日发布公告

称，公司于7月13日收到上海国际经济贸易仲

裁委员会发来的《争议仲裁案仲裁通知》及其

附件仲裁申请书等，申请人彭年才、李明、苗

保刚、西安昱景同益企业管理合伙企业（有限

合伙）要求科华生物支付剩余投资价款总计

105.04亿元。

同天，圣湘生物、格力地产也就此事项双

双发布公告。彼时，圣湘生物表示，转让事宜

尚在办理过程中，本次交易能否顺利实施仍

存在不确定性，即使本次收购科华生物的股

权转让事项能够顺利实施完成，圣湘生物对

科华生物投资收益或将受到因本仲裁事项导

致的潜在或有损失。

公告显示，2018年6月8日，前述四名申请

人与科华生物签署《投资协议书》，约定科华

生物以现金方式向西安天隆科技有限公司和

苏州天隆生物科技有限公司（以下合称“天隆

公司”）进行增资并收购天隆公司股权。

根据《投资协议书》约定，天隆公司的全

部股权收购共分两个阶段完成，第一阶段为

科华生物以5.54亿元的对价获得天隆公司

62%股权；第二阶段为科华生物在2021年度

以按照天隆公司2020年度净利润情况相应计

算的股权价值完成剩余38%股权的收购。就

第二阶段天隆公司38%股权的转让事宜，《投

资协议书》约定，天隆公司的整体估值以下列

两者孰高为准，9亿元或天隆公司2020年度经

审计的扣非后净利润乘25倍。

令人意外的是，由于遇到新冠疫情，天隆

公司业绩爆发增长，2020年扣非后净利润为

11.06亿元，乘25倍以后，科华生物需要支付

的价款对其来讲可以算是天文数字了。

目前，科华生物部分财产已被保全，截至

8月3日，科华生物被冻结银行账户6个，被冻

结的资金余额共计3832.38万元，其中被冻结

的募集资金余额为2743.05万元。

浙江信专律师事务所律师陈伟健在接受

北京商报记者采访时表示，“仲裁与诉讼是

相似的，都是合同约定的纠纷解决方式。巨

额诉讼对上市公司来讲会存在较大风险，就

本案来说，科华生物以情势变更为由进行抗

辩是有道理的，但法院会如何裁决仍是一个

未知数”。

北京商报记者 董亮 丁宁

由于事涉三家上市公司，圣湘生物（688289）拟受让格力地产子公司珠海保联资产管理有限公司（以下简称“珠海保联”）所

持有的科华生物18.63%股权事项备受市场关注。然而，由于未完成股权转让过户事宜，三家公司一同公告称终止该股权转让事

项。值得一提的是，标的科华生物最近遇到了麻烦，正涉及105亿元高额仲裁案。
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从任子行看绩差股的
炒作风险

周科竞

任子行在无利好消息的情况
下，突然股价涨停，而后连跌两天，
两个交易日累计跌幅逾15%。究其
原因，主要与公司真实盈利能力较
差有关。虽然有游资或者主力可以
借助资金优势对概念股进行炒作，
但没有实打实的业绩支撑，被炒作
的个股也很难有大的表现，投资者
要注意其中的风险，避免参与这样
的炒作。

近期的股市，在整体超跌反弹
的同时，个别真实盈利能力较差的
股票也有一定的表现，这里面主要
是投机的成分，例如扣非净利连亏
三年的任子行。在本栏看来，不仅
仅是那些归属净利润连续亏损的
个股属于绩差股，扣非净利润连续
多年亏损的个股也属于绩差股的
范畴。

为什么真实盈利能力不行却
成为了炒作的基础？因为绩差能够
勾起投资者的想象力，例如市场传
闻某知名公司有可能成为任子行
的增发对象，这就成为了一个很重
要的炒作题材，再加上任子行今年
一季度归属净利润亏损，在传言出
现之前， 具有散户不要的属性。股
谚曾说，散户不要的股票就是好股
票，这也成为其股价炒作的一个重
要原因。

不过，类似某知名公司入股的
传闻是很难有确切消息的，投资者
在投资者互动中的提问，上市公司
也没有做出正面回答，只是说了一
大段空话废话。 这也可以理解，此
时公司承认或者否认都不合适，就
是啥都不说， 让投资者充分想象，
对各方都能有所交代，而且自己也
没有信息披露的风险隐患。

至于知名公司会不会成为任
子行的增发对象，这个谁也说不清
楚，不过本栏想说的是，即使有知
名公司真的通过增发成为了任子
行股东之一，其持股比例也不会太
多，这对于公司未来的业绩和成长
性影响可能不会太大，投资者不要
过于在意这一因素，毕竟这只是一
个炒作的题材和由头，知名公司买
一点任子行的股份， 和360借壳上
市，是两个完全不同的概念。

在本栏看来，绩差股的题材炒
作行情很难持久。相比之下，白马
股才是价值投资的主要标的，也是
长期投资性价比最高的品种，绩差
股有可能在一段时间内跑赢白马
蓝筹股， 但如果把时间拉得很长，
白马蓝筹股的投资回报率肯定会
好于绩差股。

这是因为， 白马蓝筹股在不
断盈利，并把盈利回报给投资者，
而绩差股中只有极少数的股票能
够业绩好转， 或者很小一部分公
司可以通过重组等方式实现华丽
的转身， 但多数公司只能在原地
起起落落， 无法形成真正的长期
上涨格局。

从中长期的投资收益预期来
看，绩差股和绩优股将有着巨大的
差别。不可否认的是，在重组等预
期利好之下，绩差股确实可能存在
进一步炒作的空间，但投资者必须
清醒地认识到重组预期的风险。

所以本栏说，当前部分绩差股
表现较好，刚好给投资者提供了一
个逢高换股的好机会，投资者可以
把持有的绩差股逢高卖出，同时逢
低买入绩优股，这样才是正确的长
期价值投资理念。
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上市公司

过户未完成 圣湘生物停购科华生物股权

北京商报2021.8.6

冲A失败案例频现，8月才刚过去5天的时间，就有5家IPO黄了。北京商报记者

注意到，这5家企业中，有4家企业系主动撤单，其中佛山市蓝箭电子股份有限公司

（以下简称“蓝箭电子”）、固安信通信号技术股份有限公司（以下简称“固安信通”）

两家公司都已进入提交注册阶段，最终不得不放弃上市的机会。相比之下，思柏精

密科技股份有限公司（以下简称“思柏精密”）冲A未果则是未在规定时限内进行回

复，这也是创业板注册制下的首例。无论是被动终止还是主动撤单，都利于从源头

上把好资本市场入口关，推动资本市场高质量发展。

5天5家公司冲A未果 资本市场入口关趋严

两公司已提交注册

北京商报记者从证监会官网获悉，8月4日，

证监会连续发布两条科创板股票发行注册程序

终止的通知书。

具体来看，2021年7月19日，蓝箭电子和保

荐机构金元证券股份有限公司提交了《佛山市蓝

箭电子股份有限公司关于撤回首次公开发行股

票并在科创板上市申请文件的申请》和《金元证

券股份有限公司关于撤回佛山市蓝箭电子股份

有限公司首次公开发行股票并在科创板上市申

请文件的申请》，主动要求撤回注册申请文件。根

据《科创板首次公开发行股票注册管理办法（试

行）》第三十一条的规定，决定终止对蓝箭电子发

行注册程序。

固安信通的命运和蓝箭电子如出一辙。2021

年7月20日，固安信通和保荐机构安信证券股份

有限公司也主动要求撤回注册申请文件，因此证

监会决定终止对该公司发行注册程序。

这意味着蓝箭电子、固安信通科创板IPO告

败。截至北京商报记者发稿，上交所官网也已

更新了蓝箭电子、固安信通IPO终止注册的相

关信息。

回溯蓝箭电子的IPO之路，2020年6月29日

上交所受理蓝箭电子的IPO申请，同年12月31日

IPO申请获通过。今年3月4日，蓝箭电子进入提

交注册阶段。与蓝箭电子一样，固安信通从受理

到过会，IPO进展也很顺利，且于今年2月20日先

于蓝箭电子提交注册。这距离蓝箭电子、固安信

通A股上市只差临门一脚。

然而，在提交注册后，固安信通、蓝箭电子却一

直未能获得证监会的首肯。投融资专家许小恒在接

受北京商报记者采访时表示，进入提交注册环节并

不代表企业进入安全区，迟迟未能注册生效或许是

固安信通、蓝箭电子主动终止的考量因素。

为何迟迟未能注册生效？背后有何隐情？北

京商报记者致电蓝箭电子证券部进行采访，但

对方电话一直未有人接听。记者还多次致电固

安信通证券事务部进行采访，对方电话一直显

示“您所拨打的电话正忙，请稍后再拨”。

思柏精密IPO被动终止

除了固安信通、蓝箭电子外，进入8月以来，思

柏精密、山东卡尔电气股份有限公司（以下简称

“卡尔股份”）、浙江衣拿智能科技股份有限公司

（以下简称“衣拿智能”）3家公司的IPO也均告败。

相比之下，思柏精密处于被动地位。据深交

所官网披露的信息显示，深交所于2020年7月31

日依法受理了思柏精密首次公开发行股票并在

创业板上市的申请文件，并依法依规进行了审

核。截至2021年7月17日，思柏精密未在规定时

限内回复深交所审核问询，审核问询回复时间总

计已超过3个月，因此深交所终止了对思柏精密

首次公开发行股票并在创业板上市的审核。

而思柏精密也是创业板注册制下首例因未

在规定时限内回复而被终止IPO的公司。针对公

司相关问题，北京商报记者致电思柏精密董秘办

公室进行采访，不过对方电话未有人接听。

卡尔股份、衣拿智能则为主动撤单。以卡尔

股份为例，卡尔股份创业板IPO于2020年10月9

日获受理，同年11月5日进入问询阶段。截至今年

6月25日，卡尔股份已完成三轮问询回复。不过，

今年7月30日，卡尔股份却突然向深交所申请撤

回申报文件，8月2日深交所便终止了对卡尔股份

的IPO审核。

对于公司IPO为何撤单、后续是否会有继续

IPO的打算等问题，卡尔股份董秘办公室相关人

士在接受北京商报记者采访时表示，“主动终止

还是基于公司的战略调整，后续可以关注一些相

关的公告”。

北京商报记者注意到，自今年下半年以来，

企业主动撤单的案例频现。

中南财经政法大学数字经济研究院执行院

长盘和林教授在接受北京商报记者采访时表示，

“撤回IPO有可能是监管加码，和证监会最近一段

时间加码现场检查也不无关系。而监管为了防止

劣质企业上市，提高了信披的门槛，也提高了IPO

的门槛”。

苏宁金融研究院特约研究员何南野谈到，由于

监管层开启多轮现场检查，对IPO申报工作做得粗

糙的企业形成了震慑，因此不少企业主动撤单。

盘和林还表示，当前监管层的监管半径延

伸，对于撤回资料的IPO公司，监管层力量需要进

一步下沉，对于拟IPO的撤单企业不可一撤了之。

“未来IPO的趋势之一，是入口端审核进一步

严格，现场检查、财务核查可能会不定期地推行，

以使得不符合标准的企业自动退出排队序列；二

是在审核端保持高效，保障上市的可预期性；三

是在持续监管和退市端保持严格，强化对上市公

司的监管，以实现资本市场生态的有效循环。”何

南野如是表示。 北京商报记者 刘凤茹


